

PROGRAMA
ONU-REDD



Informe semestral **Paraguay**

Programa ONU-REDD+

Agosto de 2014

Plantilla para la actualización semestral de los Programas Nacionales de ONU REDD+

La Actualización semestral de los Programas Nacionales, correspondiente al periodo de seis meses (1 de enero al 30 de junio), deberá presentarse a la Secretaría del Programa ONU-REDD+ (un-redd@un-redd.org) en la fecha límite acordada por las tres organizaciones de la ONU participantes y la oficina del MPTF y comunicada por la secretaría del Programa ONU-REDD+.

La Actualización semestral del Programa Nacional contiene información de las herramientas estándares de administración (financiera y técnica) a nivel nacional y del programa para disminuir la carga de trabajo de los equipos del mismo. El informe está dividido en cuatro secciones: 1) Situación Actual del Programa Nacional, 2) Avances del Programa Nacional, 3) Información de la contraparte del Gobierno y 4) Información sobre otros actores involucrados (no gubernamentales).

Las Organizaciones participantes de la ONU deberán completar las secciones 1 y 2, la contraparte del Gobierno deberá completar la sección 3 y los otros actores involucrados relevantes deberán completar la sección 4.

1. Situación actual del Programa Nacional

1.1 Identificación del Programa Nacional

Por favor identifique el Programa Nacional completando la información solicitada a continuación.

País: Paraguay

Título del programa: Programa ONU REDD+

Fecha de la firma¹: 19 de julio de 2011

Fecha de la primera transferencia de fondos²: 09 de agosto de 2011

Fecha de finalización según el documento del Programa Nacional: julio de 2014

Prolongación solicitada sin costo³: Enero 2016

Socios encargados de la ejecución⁴:

1. Secretaría del Ambiente (SEAM)
2. Instituto Forestal Nacional (INFONA)
3. Federación por la Autodeterminación de los Pueblos Indígenas (FAPI)

¹ Última firma en el Documento del Programa Nacional

² Como se indica en el portal de la oficina del MPTF <http://mptf.PNUD.org>

³ De ser así, se ruega que suministre la nueva fecha de finalización

⁴ Las organizaciones subcontratadas por la unidad de gestión de proyectos o las organizaciones identificadas de manera oficial en el Documento del Programa Nacional para implementar un aspecto definido del proyecto. No incluya las organizaciones de la ONU a menos que se aplique la modalidad de ejecución directa (MED).

1.2 Marco de monitoreo

En el siguiente cuadro se solicita información sobre los logros conseguidos durante el periodo que se examina, 1 de enero al 30 de junio, frente a los objetivos planteados en el plan de trabajo anual. Si no tienen datos para presentar en el periodo que se examina entonces marque N/A. Puede añadir líneas adicionales si es necesario. Para información sobre los medios de verificación, responsabilidades y riesgos y presunciones, consulte el Marco de monitoreo en el documento del Programa Nacional.

Resultado 1: Capacidad institucional y técnica mejorada de las organizaciones de gobierno y de la sociedad civil	
Resultados esperados (Producto1.1): Plan Nacional de Acción para la reducción de emisiones debidas a la deforestación y degradación de bosques (PLAN REDD+)	
Indicadores:	<ol style="list-style-type: none"> 1. Comité Nacional REDD+/ Plataforma Nacional REDD+ establecido y funcionando. 2. Plan Nacional REDD+ diseñado de forma inclusiva y participativa. 3. Mecanismo Nacional de Quejas diseñado
Línea de base: Las líneas de base son una medida del indicador cuando comienza el Programa Nacional	<u>Línea de base para todos los indicadores:</u> <ol style="list-style-type: none"> 1. Comité Nacional REDD+ en proceso de formación 2. No existe un Plan Nacional REDD+ 3. No existe un Mecanismo Nacional de Quejas
Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	

<p>Objetivo anual esperado: Para diciembre del 2014 contar con el Comité Nacional REDD+/Plataforma Nacional REDD+ establecida, mapeo de actores relevantes y la estrategia de involucramiento de actores realizada.</p>	<p>Logro del objetivo anual:</p> <p>Comité Nacional REDD (CONAREDD+)/Plataforma Nacional REDD+ Como resultado de la Revisión de Medio Término de la implementación del PNC ONU-REDD+, se ha considerado evaluar la pertinencia de la conformación del CONAREDD+ o constituir una Plataforma Nacional REDD+ que involucre a todas las iniciativas vinculadas al tema, de manera a promover un trabajo coordinado de acciones nacionales y la cooperación internacional. En este sentido, durante el primer semestre del 2014, el ETN ha contribuido al desarrollo de la propuesta RPP incorporando la visión de esta Plataforma Nacional REDD+.</p> <p>Plan Nacional (=estrategia nacional REDD+): Entre febrero y marzo de 2014, se ha presentado y revisado por el ETN la propuesta del alcance del Plan Nacional REDD+, basada en la Política Ambiental Nacional, Política Forestal Nacional, Política Nacional de Cambio Climático, en la Estrategia Nacional de Mitigación, así como en otros instrumentos legales vinculados a la protección de los derechos colectivos de los pueblos indígenas. A partir del mes de abril se iniciaron las actividades vinculadas a CBR+ en el marco del Programa de Pequeñas Donaciones y vinculado al PNC ONUREDD+. En tal sentido, se ha realizado una reunión conjunta con los representantes del Comité Nacional PPD y el ETN, de forma a ilustrar el alcance de la iniciativa CBR+ y sus aspectos vinculados al PNC ONU-REDD+, así como también al PPD. Actualmente, se encuentra en proceso de desarrollo una propuesta de Plan de Implementación CBR+ a ser validada por el Comité CBR+ y las organizaciones de base. Durante el segundo semestre del 2014, se realizarán las validaciones con organizaciones de base en las cabeceras departamentales y así definir el Plan de Implementación CBR+, para luego iniciar la convocatoria de presentación de propuestas de proyectos para su financiamiento. El Análisis de la tenencia tierras y territorios indígenas ha culminado y se tiene prevista la socialización de sus resultados durante el segundo semestre del 2014, bajo la coordinación de la FAPI y el INDI.</p> <p>Aspectos Institucionales: En el marco de la implementación del PNC ONUREDD+, durante el periodo de reporte, se han concretado las contrataciones del equipo de apoyo al ETN: Sub Coordinación SEAM/PNUD, Asistente Técnico/Punto Focal PNUMA, Asistente Técnico INFONA/FAO, Secretaria CONAREDD+, Comunicadora del PNC ONUREDD+ y la Administración del componente PNUD.</p> <p>Se ha proseguido con el proceso de discusión entre todos los componentes del PNC ONUREDD+ para la selección del Coordinador Nacional del PNC, pero a la fecha no se ha llegado a un acuerdo, por lo cual se estarán explorando opciones referidas a este tema.</p> <p>De febrero a junio del 2014, se ha realizado la revisión de Medio Término al PNC ONUREDD+, cuyas recomendaciones han servido de sustento para la solicitud de la extensión sin costo del plazo de conclusión del proyecto, la</p>
--	---

	<p>reestructuración de los resultados ajustados al proceso actual de las negociaciones internacionales, así como también las circunstancias nacionales propias del país.</p> <p>A finales del mes de mayo, se ha realizado el análisis del contexto institucional, cuyas principales recomendaciones han sido buscar el mayor involucramiento de actores nacionales, en particular aquellos relacionados con los principales drivers de deforestación que han sido identificados.</p>
<p>Resultados esperados (Producto 1.2): Sistema Nacional de Información Ambiental (SEAM) y Forestal (INFONA) para medir y evaluar la reducción de emisiones provenientes de la deforestación y degradación de los bosques (Sistema de Medición, Notificación y Verificación MRV).</p>	
<p>Indicadores:</p>	<ol style="list-style-type: none"> 1. Sistema Nacional de Información Ambiental y Forestal implementado y vinculado con otros sistemas de información sectoriales relevantes (Sistema de medición, notificación y verificación MRV). 2. Inventario Forestal Nacional implementado. 3. Escenarios de referencia de emisiones desarrollado.
<p>Línea de base:</p>	<p><u>Línea de base para todos los indicadores:</u></p> <ol style="list-style-type: none"> 1. El Sistema Nacional de Información Forestal está diseñado y revisado. El SIAM está parcialmente diseñado e implementado. 2. No existe inventario a nivel nacional. Existen algunos inventarios en ciertas regiones. 3. No existe un escenario de referencia desarrollado.
<p>Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)</p>	
<p>Objetivo anual esperado:</p> <ol style="list-style-type: none"> a. Módulo para el Inventario Forestal Nacional (IFN) del SNIF en proceso de programación; b. Metodología del IFN y criterios técnicos para la realización definidas para la Fase Piloto; y c. Mapas de Cobertura de Bosque/No Bosque socializados y validados; d. Para diciembre de 2014 se contará con la base de mapas necesaria para los procesos de beneficios múltiples y escenarios de deforestación; e. Para diciembre del 2014 se contará con los primeros escenarios de deforestación 	<p>Logro del objetivo anual:</p> <p>En el marco del proceso de diseño y propuesta de implementación del Sistema de Información Ambiental, incorporando los criterios vinculados a ONUREDD+, se ha realizado el diagnóstico de la situación actual del sistema informático de la SEAM, además de una propuesta para la integración de las redes, los datos, los procesos, la interfaz a nivel de usuarios, la integración institucional e inter-institucional, así como la definición de componentes temáticos para la implementación del sistema. Durante el segundo semestre del 2014, se tiene previsto obtener una definición detallada del comportamiento del sistema en forma global de operación, la propuesta del sistema de base de datos, el sitio web diseñado para la visualización y búsqueda de la información y el cronograma con fases de implementación.</p> <p>En el contexto del Sistema Nacional de Información Forestal, específicamente, se han actualizado los componentes del Inventario Forestal Nacional (IFN) y el Sistema Nacional de Monitoreo de la Tierra (SNMT).</p> <p>Se han realizado las siguientes actividades en el marco del presente objetivo:</p> <ol style="list-style-type: none"> a. El Módulo para el Inventario Forestal Nacional (IFN) del SNIF se encuentra en proceso de programación:

<p>inerciales.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Se han realizado actualizaciones del Open Foris Collect para administrar la base de datos del IFN en base a las planillas de campo desarrolladas para las variables sociales y ambientales. • Se ha desarrollado un plan de capacitación con apoyo internacional para fortalecer las capacidades técnicas en Open Foris. El mismo será implementado desde agosto de 2014. • Se ha contratado a un experto en Inventario Forestal Nacional para apoyar y asesorar al equipo técnico del INFONA en los aspectos metodológicos inherentes al IFN y la capacitación permanente de los técnicos. <p>b. En relación a la metodología del IFN se han obtenido los siguientes resultados:</p> <ul style="list-style-type: none"> • En marzo, se realizó un Taller “Capacitación en manejo adecuado del GPS” para los técnicos de las regionales del INFONA, que tuvo como propósito generar capacidades para la Institución en el uso de GPS, para el apoyo a las actividades del IFN. El taller tuvo lugar en el salón de capacitaciones de la Dirección de Educación y Extensión y el salón auditorio del INFONA. La jornada contó con la participación de 40 personas en total para las dos jornadas del Taller. Teniendo como participantes 5 mujeres y 35 varones. • En junio de 2014, se han contratado 2 brigadas de campo para la implementación de la primera fase IFN (3 mujeres y 9 varones.). El IFN se iniciará con 15 unidades muestrales (conglomerados) en el bosque seco Chaqueño y 45 unidades muestrales (parcelas) en el bosque húmedo de la Región Oriental. Las brigadas iniciarán los trabajos de campo en el mes de julio de 2014, por lo que aún no se cuenta con resultados del trabajo. En junio de 2014, se realizó un taller para la «Capacitación de Brigadas del Inventario Forestal Nacional» en la Reserva Natural del Bosque Mbaracayú (Dpto. de Canindeyú), teniendo como principal objetivo capacitar a los miembros de las brigadas de campo contratadas en la aplicación de la metodología del IFN. El taller contó con la participación de las brigadas contratadas para el IFN, técnicos de las Oficinas Regionales del INFONA, ETN, IFN y SEAM. Teniendo como participantes 6 mujeres y 30 varones. • En base a las prácticas de campo en el taller de capacitación de brigadas del IFN, se realizaron ajustes finales a la metodología y las planillas de campo para la implementación del IFN. Se actualizó el “MANUAL DE CAMPO DEL IFN”. • Se han contratado dos especialistas, uno en economía y otro en estadística, para apoyar en el análisis de los datos obtenidos en la implementación del IFN y que los mismos contribuyan en la obtención de resultados. El primero, está encargado de la definición de una metodología de análisis de variables socio-económicas que permitan entender la relación del bosque y su medio directo. En la parte estadística, se definirá la metodología de procesamiento, análisis y preparación de resultados del IFN. Los resultados de estos trabajos estarán disponibles en el segundo semestre. • Elaboración de “Guías dendrológicas” en apoyo al IFN. Está en proceso de validación la “Guía de campo para el reconocimiento de especies forestales” de algunos árboles y arbustos del Paraguay y de un “Manual de familias y géneros de árboles del Paraguay” que serán utilizadas por las brigadas de campo del IFN.
--------------------	---

	<p>En el segundo semestre del presente ejercicio, se iniciará la implementación del IFN y los trabajos de supervisión del IFN. Además, se realizará el procesamiento de los datos de campo y el análisis de los mismos, así como también una evaluación de la primera fase del IFN. Igualmente, se tiene previsto generar guías de campo sobre: Fauna, dendrología, botánica, muestreo de suelos, entre otros para el apoyo a las actividades de campo del IFN.</p> <p>c. En relación al mapa de cobertura forestal del SNMT:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Se elaboró una propuesta metodológica para la estimación de cobertura de Palmares de karanda'y (<i>Copernicia alba</i> Morong.) en la zona del bajo chaco. La metodología a ser utilizada servirá para mejorar el mapa de cobertura forestal año 2011. • En abril de 2014, se realizó la presentación del “Mapa de Cobertura Forestal/Cobertura No Forestal año 2011” en el marco del PNC ONU REDD+ a las Instituciones que forman parte del PNC, al público y técnicos de las distintas áreas y tuvo lugar en el salón auditorio del INFONA. En relación a la generación de mapas de cobertura/uso para niveles de referencia, se tiene prevista la revisión de los requerimientos de años históricos clave, categorías de uso/cobertura y otras que serán definidas en el segundo semestre. <p>d. En abril de 2014, los técnicos del CATIE llevaron a cabo la presentación de resultados sobre la validación del modelo de cambio de uso y cobertura de la tierra para el Paraguay. En este evento, se repasaron las principales determinantes utilizadas por el modelo para la simulación, además de mostrarse los mapas con los aciertos y desaciertos de la modelación. Participantes: 24 mujeres y 19 hombres.</p> <p>e. En abril de 2014, fue realizada una sesión de entrenamiento en el uso de modelación de escenarios de deforestación, dirigida a técnicos de la SEAM, INFONA y de la CIF/FCA/UNA (4 mujeres y 7 varones). Esta actividad contó con la participación especial de técnicos del CATIE como disertantes. Durante la jornada de capacitación se llevaron a cabo tres capacitaciones, de medio día cada una, en el uso de herramientas para el monitoreo y modelación de la deforestación. Las capacitaciones fueron:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Análisis de la deforestación histórica y modelado de escenarios futuros de deforestación con el programa Idrisi Selva; • Análisis de los determinantes de la localización y posterior proyección de la deforestación, mediante técnicas econométricas; y • Análisis de determinantes y modelado del cambio de uso de la tierra y escenarios de deforestación, mediante el programa DINAMICA-EGO.
Resultados esperados (Producto 1.3): Sistema Nacional de Contabilidad de Carbono y Manejo de Datos	
Indicadores:	1. Sistema nacional de contabilidad de carbono integrado al Sistema Nacional de Información Ambiental y Forestal.

Línea de base:	<u>Línea de base para todos los indicadores:</u> 1. No se cuenta con un sistema de contabilidad de carbono
Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	
Objetivo anual esperado: Contribuir al desarrollo de un sistema para informar los contenidos de carbono y cambios en los mismos en conformidad con los requisitos internacionales	Logro del objetivo anual: Durante julio de 2014, se ha realizado una capacitación sobre Inventario Nacional de gases de efecto invernadero, en uso de la tierra y cambio de uso de la tierra, para la implementación del Sistema de información Ambiental y el Sistema de Información Forestal, dirigido a miembros del ETN y funcionarios de las instituciones, quienes estarán participando del proceso de compilación de la información del INGEI sector LULUCF.
Resultados esperados (Producto 1.4): Mecanismo de Pagos y canalización de los mismos a nivel local	
Indicadores:	<ol style="list-style-type: none"> 1. Mecanismo de pagos y canalización de los mismos a los beneficiarios. 2. Personal de la SEAM, INFONA, FAPI e INDI y otros actores claves gubernamentales y no gubernamentales capacitados y fortalecidos en REDD+. 3. Protocolo entre Paraguay y Brasil para controlar el flujo de madera. 4. Costos de Oportunidad determinados con base al tipo y uso actual del suelo.
Línea de base:	<u>Línea de base para todos los indicadores:</u> <ol style="list-style-type: none"> 1. No hay un mecanismo de pagos. Marco legal actual contempla varios posibles mecanismos (pago por servicios ambientales, fondo forestal, fondo ambiental, fondo de áreas protegidas). 2. No se cuentan con programas específicos de capacitación REDD+. 3. INFONA, SEAM y el Ministerio de Relaciones Exteriores se encuentran adelantando acciones al respecto. 4. No se han determinado costos de oportunidad vinculados a REDD+.
Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	
Objetivo anual esperado: Para diciembre del 2014 se contará con un borrador final del trabajo de costos de oportunidad de todo el Paraguay.	Logro del objetivo anual: El análisis de los costos de oportunidad para REDD+ ha concluido en el mes de junio, los resultados del mismo fueron presentados en el mes de abril de 2014 ante el ETN y otros actores relevantes, en particular representantes del sector privado. En dicha oportunidad fueron observados diferentes costos de oportunidad de varios modelos de producción identificados en el territorio paraguayo. Igualmente, fueron presentadas las planillas de cálculo de los costos de oportunidad de los diferentes modelos identificados. Participaron del evento: 20 mujeres y 22 hombres. Diseño de un mercado de retribución y compensación forestal: En el mes de mayo de 2014, se ha iniciado el desarrollo de este trabajo, el cual incluye una propuesta de diseño para el mercado de servicios ambientales, incluyendo la identificación de los activos y pasivos ambientales del país. En el mes de julio de 2014 se debe presentar el primer informe de avance.
Resultado 2: Capacidad establecida para implementar REDD+ a nivel local.	

Resultados esperados (Producto 2.1): Proyecto Piloto REDD+	
Indicadores:	<ol style="list-style-type: none"> 1. Grupo Local REDD+ establecido y funcionando en el área del proyecto piloto. 2. Proyecto Piloto REDD+ consistente con un plan de desarrollo local. 3. Personal de organizaciones no gubernamentales y organizaciones indígenas capacitados para implementar y monitorear proyectos demostrativos REDD+.
Línea de base:	<u>Línea de base para todos los indicadores:</u> <ol style="list-style-type: none"> 1. No existe el Grupo Local, pero existen Comités Regionales de Cambio Climático en 4 departamentos. 2. Planes de desarrollo local existentes no cuentan con iniciativas REDD+. 3. No hay personal capacitado en REDD+.
Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	
Objetivo anual esperado: Para diciembre de 2014 se habrá socializado el avance realizado en la priorización de beneficios múltiples y se correrán los primeros mapas asociados a dichos beneficios	Logro del objetivo anual: Beneficios Múltiples: En abril de 2014, se realizó una sesión de trabajo de mapeo de beneficios múltiples, de REDD+ en Paraguay, en concordancia con el taller realizado en septiembre del 2013, donde se socializaron los avances en la determinación de los beneficios múltiples en el marco de REDD+, al ETN y a los referentes de otras instituciones potenciales participantes del CONAREDD+. En la ocasión, se realizó una introducción a los beneficios múltiples de REDD+ y se determinaron los procesos de priorización de beneficios potenciales en Paraguay, así como el mecanismo de mapeo de estos. Igualmente, se han realizado ejercicios interactivos para la exploración de capas de datos disponibles sobre beneficios múltiples en Paraguay, así como la elaboración de una versión preliminar del mapa de áreas de bosques con importancia potencial para beneficios múltiples de REDD+ y una versión preliminar del mapa de áreas con importancia potencial para la restauración de bosques que podrían proporcionar beneficios múltiples. En el marco del análisis de los beneficios múltiples, la Información resultante de la primera fase de la consultoría de identificación de sitios sagrados, ha servido de base y a partir del mes de setiembre de 2014 se procederá al georeferenciamiento y posterior mapeo de los mismos. El análisis de beneficios múltiples para Paraguay, tiene previsto su conclusión para inicios de segundo semestre del 2014.
Resultados esperados (Producto 2.2): Propuestas de Proyectos REDD+ diseñados para otras áreas boscosas.	
Indicadores	<ol style="list-style-type: none"> 1. Proyectos REDD+ diseñados.
Línea de base:	<u>Línea de base para todos los indicadores:</u> <ol style="list-style-type: none"> 1. No hay documentos de proyecto REDD+.
Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	

Objetivo anual esperado No previsto.	Logro del objetivo anual: Teniendo en cuenta que en periodos anteriores no se han realizado avances en esta actividad, tomando en consideración las recomendaciones de la Revisión de Medio Término y la reestructuración del marco de resultados del PNC ONU REDD+, no se ha considerado el desarrollo de esta actividad.
Resultado 3: Aumento del conocimiento y generación de capacidades para el tema REDD+ a las comunidades dependientes de los bosques, en especial los pueblos indígenas y otros actores claves del país.	
Resultados esperados (Producto 3.1): Campaña Nacional REDD+	
Indicadores:	1. Campaña Nacional REDD+ de información y comunicación, incluyendo debates y consultas sobre diferentes mecanismos de financiación.
Línea de base:	<u>Línea de base para todos los indicadores:</u> 1. No existe una Campaña Nacional REDD+ diseñada.
Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	
Objetivo anual esperado: Para diciembre del 2014 se cuenta con una campaña nacional REDD+ de información y comunicación.	Logro del objetivo anual: Desde el mes de abril 2014, se cuenta con una comunicadora, la cual se encuentra diseñando el plan de comunicación de ONU REDD+, cuya finalización está prevista para setiembre del 2014. En paralelo, se han implementado varias actividades comunicacionales incluyendo la elaboración, validación y difusión de documentos y materiales de divulgación y capacitación (tríptico informativo de ONU REDD+, tríptico de difusión de servicios ambientales, tríptico de difusión de servicios de la Secretaría del Ambiente, boletín de políticas sobre el papel del sector privado en REDD+, entre otros. Además, se han difundido las actividades el PNC ONU REDD, a través de los medios de comunicación y redes sociales. En el Marco del PNC ONU REDD+, y de forma a contribuir con la difusión de las actividades que se desarrollan en el Programa, se ha desarrollado el video “Un bosque de oportunidades en Paraguay”, que se encuentra disponible en el siguiente link: http://www.youtube.com/watch?v=TWm2WsREin0&feature=em-share_video_user
Resultados esperados (Producto 3.2): Capacitación y consulta sobre REDD+ con pueblos indígenas	
Indicadores	1. Plan de Capacitación y participación de pueblos indígenas en REDD+. 2. Sistema de Información sobre la aplicación de salvaguardas a nivel nacional y sub-nacional.
Línea de base:	<u>Línea de base para todos los indicadores:</u> 1. No existen un plan de capacitación. Existen directrices operativas para el Programa ONU REDD+. 2. No existe un sistema de información sobre la aplicación de salvaguardas.

Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	
Objetivo anual esperado:	<p>Logro del objetivo anual:</p> <p>Salvaguardas:</p> <p>Como resultado de la Revisión Sustantiva, se reformuló todo lo relativo a Salvaguardas en un resultado independiente que incluye lo relativo a mecanismo de quejas y resolución de conflictos, con un presupuesto correspondiente. En ese sentido, en el segundo semestre del 2014, se realizará un análisis de los resultados del taller sobre salvaguardas y la puesta en funcionamiento de las mesas de trabajo sobre salvaguardas y resolución de conflictos.</p> <p>A través de la “Consultoría Individual de asesoría en políticas indígenas – aspectos jurídicos” se ha apoyado a la Dirección Jurídica del Instituto Paraguayo del Indígena (INDI) en 14 casos puntuales de legalización de tierras de pueblos indígenas, que debido al corto plazo de la misma no han podido concretarse, sin embargo, se resalta como un logro que muchos de estos casos hayan sido reactivados, dándoles seguimiento, pues antes de esta consultoría, los mismos estuvieron archivados durante casi una década. Cabe mencionar también, que a través de esta consultoría se ha articulado y fortalecido la coordinación entre organizaciones indígenas e indigenistas para establecer estrategias de intervención en los casos de legalización de tierras planteados por el INDI (Tierra Viva, GAT, CONAPI, TEKOHHA, Otras) y que se ha asesorado al presidente y a su dirección jurídica para el caso Totobiegosode y la denuncia del ex presidente del INDI por la venta 25.000 hectáreas pertenecientes a los Cuyabía, exponiendo a la comunidad a una situación de vulnerabilidad y desamparo.</p> <p>En el marco de la “Consultoría Individual para la organización de información tierras y territorios indígenas”, se ha facilitado la visita a las siguientes comunidades indígenas: Puerto Diana, Nueva Esperanza, Puerto Esperanza, Virgen Santísima, Puerto Pollo, Puerto Caballo y <i>Karcha Bahlut (idem Wohtuta)</i>. Estos viajes se han realizado bajo las directrices del INDI y con el propósito de actualizar los datos geo-referenciados de las comunidades. Durante esta consultoría se ha observado que del 100% de las comunidades indígenas visitadas, el 80% se encontraban en conflictos legales de tenencia de tierras, por lo que era de suma importancia contar con las coordenadas, número de fincas, deslindes, la superficie en hectáreas y número de escritura, en caso de contar con el mismo.</p> <p>Participación de pueblos indígenas:</p> <p>Durante el periodo de reporte, en el marco del fortalecimiento institucional del INDI, se ha concretado la contratación de las siguientes consultorías: consultoría individual asesoría en políticas indígenas – aspectos jurídicos; consultoría individual para la organización de información tierras y territorios indígenas; consultoría individual apoyo en políticas indígenas – Aspectos jurídicos, las cuales tienen como objetivo asesorar a los altos niveles técnicos y políticos del INDI en los procesos judiciales y administrativos que afectan los derechos de las comunidades indígenas, especialmente los referidos a las tierras y territorios indígenas, organizar la información referida a las tierras y</p>

	<p>territorios indígenas existentes, al igual que las relacionadas con las tierras y territorios reivindicadas por los pueblos indígenas y apoyar de forma efectiva a la dirección jurídica del INDI en los procesos judiciales y administrativos que afectan los derechos de las comunidades indígenas, de manera que se pueda garantizar y efectivizar la mejora de la atención a los pueblos indígenas recurrentes .</p> <p>En ese sentido, estas consultorías han contribuido con la elaboración de un informe de análisis de la situación actual y casos de reclamos de tierras y territorio indígena donde se enumeran 58 casos representativos (no definitivo) de demandas al Estado Paraguayo ante el Sistema Interamericano de DDHH, en dicho informe se cuenta el expediente, la comunidad indígena solicitante, la ubicación geográfica, superficie y cantidad de familias beneficiarias.</p> <p>También se cuenta con un plan para la delimitación, demarcación y titulación de tierras y territorios indígenas. La propuesta menciona los siguientes pasos iniciales para un plan efectivo de delimitación y demarcación de tierras:</p> <ul style="list-style-type: none"> a) Creación de instancia de participación indígenas; b) Creación de una Comisión para la delimitación y demarcación de tierras y territorios indígenas; c) Alcance de la delimitación y demarcación de tierras y territorios indígenas y otros derechos; y d) Capacitación de los agentes estatales y autoridades indígenas e información a la opinión pública.
Resultados esperados (Producto 3.3): Capacitación y consulta sobre REDD+ con pequeños, medianos y grandes productores y otros actores	
Indicadores	<ol style="list-style-type: none"> 1. Plan de capacitación y participación de pequeños, medianos y grandes productores y otros actores, en REDD+ Paraguay.
Línea de base:	<p><u>Línea de base para todos los indicadores:</u></p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Existen esfuerzos nacionales de capacitación para promover el manejo forestal y evitar la deforestación.
Avances en el logro del objetivo (Logros conseguidos durante el periodo que abarca el informe)	
<p>Objetivo anual esperado: Para diciembre del 2014 se cuenta con la identificación de las necesidades de fortalecimiento de capacidades de pequeños, medianos y grandes productores y otros actores y un plan de capacitación diseñado e implementado.</p>	<p>Logro del objetivo anual: Durante el mes de junio de 2014, fue realizado un taller de involucramiento del sector privado en la implementación y financiamiento de REDD+ en Paraguay. Durante el taller, se exploró la posible participación del sector privado en la implementación y financiamiento de REDD+, además de su efectivo involucramiento en distintos esfuerzos que buscan hacer frente a las causas directas e indirectas de la deforestación y la degradación de bosques en el país, así como el de presentar las perspectivas futuras de los distintos programas que buscan frenar o disminuir la deforestación a nivel nacional, como el Programa ONU-REDD+, la iniciativa de paisajes productivos verdes y el Forest Carbon Partnership Facility (FCPF).</p> <p>Como parte de las actividades del Programa Nacional Conjunto se realizarán más actividades que busquen involucrar al sector privado en el proceso nacional REDD+, a fin de integrar las perspectivas del sector en el diseño de la estrategia nacional REDD+.</p> <p>Se discutió la posibilidad de utilizar el desarrollo de las estructuras legales para REDD+ como una oportunidad para socializar los resultados del Programa Nacional Conjunto con el sector privado nacional y de darle seguimiento</p>

	concreto a posibles barreras legales a la adopción de modelos de enriquecimiento de bosques en la Región Oriental del país. Además, se clarificaron asuntos relacionados a las estructuras legales e institucionales necesarias para la implementación de REDD+ a nivel local.
--	--

1.3 Información financiera

En el siguiente cuadro, sírvase proporcionar información actualizada sobre las actividades terminadas basándose en el Marco de Resultados incluido en el documento firmado del Programa Nacional (para los programas que han tenido una revisión substantiva se ruega incluya una nota de pie de página o referencia utilizando el lenguaje acordado) así como datos sobre fondos programados, comprometidos y desembolsados. En el cuadro se pide información sobre los avances financieros acumulados durante la implementación del Programa Nacional a finales del periodo que se examina (entre otros, todos los desembolsos que se han acumulado en el año). Puede añadir líneas adicionales si es necesario.

Definiciones de las categorías financieras:

- **Compromisos:** Incluyen todas las cantidades comprometidas hasta la fecha. El compromiso es la cantidad por la que se ha formado contratos jurídicamente vinculantes y que han sido incluidos en los sistemas financieros de las Agencias, entre otros, los compromisos multianuales que pueden desembolsarse en los años a venir.
- **Desembolsos:** Cantidad pagada a un proveedor o entidad por bienes recibidos, labores o servicios realizadas o ambas cosas (no incluye obligaciones por liquidar)
- **Gastos:** El total de los compromisos y los desembolsos

Resultado del programa (Referencia: Documento del Programa Nacional)	Org. ONU. Part.	Presupuesto aprobado/Cantidad transferida (USD) A	Gastos acumulados hasta el 30 de junio de 2014			
			Compromisos B	Desembolsos C	Gastos totales (B+C) D	% de entrega (gasto total/Presupuesto) D/A
Resultado 1	FAO	1,766,355	109,335	586,499	695,834	39%
	PNUD	598,131	26,423.88	360,595.37	387,019.25	65%
	PNUMA	551,402	24,400	15,200	39,600	7%
Subtotal Resultado 1		2,915,888	160,158.88	962,294.37	1,122,453.25	39%
Resultado 2	FAO	-	-	-	-	0%
	PNUD	186,916	-	-	-	0%
	PNUMA	280,374	-	-	-	0%
Subtotal Resultado 2		467,290	-	-	-	0%
Resultado 3	FAO	280,374	-	-	-	0%
	PNUD	607,477	2,283.86	143,522.87	145,806.73	24%
	PNUMA	140,187	27,741	3,363	31,104	22%
Subtotal Resultado 3		1,028,038	30,024.86	146,885.87	176,910.73	17%
Costo total del programa por agencia (todos los resultados):	FAO	2,046,729	109,335	586,499	695,834	33%
	PNUD	1,392,524	28,707.74	504,118.24	532,825.98	38%
	PNUMA	971,963	52,141	18,563	70,704	7%
Costo total del apoyo indirecto (7%)	FAO	143,271	-	41,055	41,055	29%
	PNUD	97,477	-	30,085.44	30,085.44	31%
	PNUMA	68,037	3,650	1,299	4,949	7%
Suma total (total del programa + costo de apoyo indirecto)		4,720,001	193,833.74	1,181,619.68	1,375,453.42	29%

2. Avances en el Programa Nacional

Las preguntas en la sección 2 buscan capturar los avances y desafíos a los que se ha enfrentado el Programa Nacional durante el periodo que se examina. También buscan recopilar información sobre la coordinación, titularidad nacional y eficacia del desarrollo, así como comunicación entre las agencias. Por favor proporcione sus respuestas después de cada pregunta.

2.1 Descripción de los progresos, dificultades y medidas de contingencia

En las secciones a continuación se pide una breve descripción de la evolución en la ejecución de las actividades, la generación de productos y el logro de resultados, así como las medidas de contingencia planeadas para su mejora.

2.1.1 Sírvase facilitar una breve evaluación general de hasta qué punto ha avanzado el Programa Nacional en cuanto a los resultados y productos esperados y a las oportunidades y desafíos. Si procede, rogamos facilite ejemplos (300 palabras).

Durante el primer semestre del 2014 se registraron avances notables en comparación con los anteriores periodos reportados, en particular gracias a una planificación de las actividades que anticipaban estos cambios mencionados previamente. Se puede destacar la consolidación de los equipos de trabajo institucionales a nivel técnico, la calendarización de reuniones de coordinación, la producción de varios análisis y documentos técnicos que contribuyen al logro de los objetivos propuestos en los diferentes componentes.

En término de los equipos de trabajo institucionales, se ha logrado la incorporación del Sub Coordinador para el Componente SEAM ONU REDD+, de un Asistente Técnico de PNUMA para SEAM, de un Asistente Técnico de FAO para INFONA, y de la Comunicadora del PNC, con lo cual se espera garantizar el cumplimiento del cronograma de actividades durante el segundo semestre 2014.

Se han iniciado las acciones de difusión de las actividades del PNC ONUREDD+ en coordinación con las comunicadoras de las instituciones contrapartes y a través de las redes sociales. Para ampliar las acciones vinculadas a comunicación, se encuentra en proceso de elaboración una propuesta para la campaña nacional de difusión, desarrollando contenidos para materiales de divulgación y capacitación, actualización de noticias sobre el PNC ONU-REDD+ en el facebook del PNUD.

Se ha acelerado la implementación de varios productos importantes como el diseño de la Estrategia Nacional REDD, el Inventario Forestal Nacional, el Sistema de Información Ambiental. Igualmente, se realizará en agosto, el Primer Taller de Organizaciones Indígenas para la Consulta sobre el Consentimiento Libre, Previo e Informado.

Se destacan también los avances respecto al involucramiento de actores, en particular a la banca privada y al sector productivo, de manera a sensibilizar a los sectores sobre una necesidad de realizar inversiones coordinadas y enmarcadas dentro de un plan de desarrollo rural nacional, ajustada a las normativas nacionales y demás planes vinculados

Es importante mencionar que a la par de acelerar la implementación del PNC ONU-REDD+, desde abril hasta junio 2014, se pasó por el proceso de revisión sustantiva del mismo, el cual permitió evaluar la manera en la que se estaba trabajando y replantear los componentes y productos en función a los acuerdos internacionales y las prioridades nacionales.

Uno de los principales desafíos es poder involucrar a otros actores críticos tales como el INDI, la Secretaría Técnica de Planificación, el Ministerio de Agricultura y Ganadería y el Ministerio de Hacienda, Unión de Gremios de la Producción (UGP), Asociación Rural del Paraguay (ARP), Cámara Paraguaya de Cereales y Oleaginosas (CAPECO), Organizaciones campesinas (ONAC, FNC, MCNOC), Grupos de Mujeres y Jóvenes rurales, así como el fortalecimiento de las Capacidades técnicas nacionales a través de la coordinación y capacitación en temas relevantes tales como Salvaguardas, Involucramiento de Actores, Niveles de Referencia, Inventario de Gases, etc. Para el efecto, en el marco de la construcción de la Estrategia Nacional REDD+, se ha iniciado una serie de visitas a las

instituciones mencionadas anteriormente, a fin de interiorizar a las mismas del objetivo y alcance de los aspectos vinculados a REDD+ y como podrían estar participando efectivamente.

2.1.2 Sírvase facilitar una breve evaluación general de las medidas tomadas para garantizar la sostenibilidad de los resultados del Programa Nacional durante el periodo que se examina. Si procede, rogamos facilite ejemplos. (200 palabras).

Como resultado de la revisión de medio término, se acordó trabajar en forma coordinada entre la SEAM, el INFONA y la FAPI, así como con las agencias del Sistema de Naciones Unidas (PNUD, FAO y PNUMA) en la elaboración de un plan de trabajo único y consolidado con el presupuesto correspondiente, para el logro de la colaboración efectiva entre las instituciones para la implementación de productos y componentes del PNC.

La revisión de medio término al PNC ONU-REDD+ ha concluido con 17 recomendaciones proporcionadas para mejorar la implementación del Programa, y sobre sus bases se han realizado ajustes y acuerdos entre las partes involucradas, incluyendo la solicitud de extensión sin costo por 18 meses. En seguimiento a estas recomendaciones del 17 al 19 de Junio de 2014, una misión conjunta de las agencias de Naciones Unidas y el Equipo Técnico Nacional han revisado la pertinencia y la organización de los resultados y/o productos del PNC, así como también el presupuesto correspondiente. Entre las principales modificaciones, se encuentra la reorganización del marco de resultados de 3 a 5 resultados, de acuerdo al siguiente orden: 1) Capacidades de las instituciones fortalecidas para implementar la fase de preparación de REDD+; 2) Primera versión de la “Estrategia nacional REDD+” elaborada de manera participativa integrando criterios sociales y ambientales; 3) Sistema nacional de monitoreo forestal diseñado y operativo; 4) Niveles de referencia de las emisiones forestales y/o niveles de referencia forestal analizado y acordado; y 5) Sistema de información sobre salvaguardas sociales y Ambientales. Esta reorganización, de los resultados y productos del PNC ONU-REDD+ , se encuentra en línea así mismo con el avance de las negociaciones internacionales vinculadas a REDD+, y en particular a las decisiones de Cancún y los resultados de la Cumbre de Varsovia.

La consolidación de los equipos institucionales de trabajo de la SEAM y del INFONA en el marco del PNC ONU-REDD+, así como la estabilidad en la estructura de trabajo de la FAPI, han permitido que durante el periodo reportado se estructuren e implementen un mayor número de acciones que contribuyan al logro de los objetivos propuestos en los componentes del Programa y garanticen la sostenibilidad de los procesos. Fruto de esta consolidación, se ha conseguido, por primera en estos 3 años, contar con un Manual Operativo consensuado y aprobado para la implementación efectiva de los procedimientos afines al Programa. Igualmente, se ha desarrollado un Plan Operativo, donde se pueden visualizar en detalle, las actividades, las acciones y los requerimientos para cumplirlas, así como un cronograma para la ejecución en tiempo y forma de las mismas.

Es importante destacar, que la capacitación permanente a funcionarios de la SEAM, el INFONA y la FAPI en temas vinculados a los componentes del PNC ONU-REDD+, ha facilitado la adecuada apropiación y generación de capacidades necesarias para dar continuidad a las intervenciones que faciliten la implementación efectiva y el logro de los resultados esperados.

Así mismo, los espacios de diálogo, intercambio de experiencias y socialización de productos realizados durante el periodo de reporte se han constituido en pasos que puedan garantizar la implementación de los componentes del PNC ONU-REDD+ y al mismo tiempo mejorar la sostenibilidad de sus resultados. A los efectos de optimizar estos procesos, se ha iniciado la preparación de una estrategia de involucramiento de actores.

El diálogo interno del ETN se encuentra fortalecido y se constituye en una herramienta eficaz para disminuir las diferencias e implementar efectivamente el PNC.

Es importante que los equipos ya constituidos y consolidados en el primer semestre, puedan continuar con sus labores de forma a contar con un avance efectivo de las actividades del PNC ONU-

REDD+ hasta la conclusión del proyecto.

3. Información de la contraparte del Gobierno

Esta sección está dedicada a la contraparte del gobierno para que ésta proporcione su evaluación, así como información adicional o complementaria a la Sección 1-2 rellena por las organizaciones de la ONU participantes.

INFONA

En el marco del Inventario Forestal Nacional y el Sistema de Monitoreo de la Tierra se ha logrado consolidar un equipo de trabajo multidisciplinario apuntando específicamente a los objetivos multipropósito del Inventario Forestal y de Carbono. La contratación de las brigadas de campo para el IFN se encuentra apoyada por el trabajo de acompañamiento y supervisión por parte de técnicos del INFONA y de la SEAM.

El análisis y la revisión del mapa de cobertura forestal año 2011 ha incluido al Palmar como un estrato identificado.

Los trabajos técnicos han requerido una permanente coordinación inter-institucional para la definición de metodologías y criterios técnicos, de tal modo a que sean unificados.

En este periodo, se ha constatado la importancia de la consolidación de los equipos técnicos institucionales, situación que ha permitido avanzar en los procesos para obtención de los resultados establecidos en el programa.

El desarrollo de las actividades también ha tenido un componente importante de capacitación, tanto de los funcionarios técnicos como los consultores en los temas que hacen relación al programa.

SEAM

La preparación del Plan Nacional REDD+ y la conformación del CONAREDD+ o la implementación de la Plataforma REDD+, son dos prioridades para la SEAM en la implementación de los componentes del PNC ONU-REDD+ durante el segundo semestre, para lo cual en el periodo de reporte, se ha contribuido a la elaboración y aprobación del Plan Operativo 2014 – 2015 en donde se contempla la planificación de las actividades, así como su seguimiento y evaluación.

Así mismo, el equipo técnico SEAM ha realizado seguimiento a la preparación de los mapas base para los escenarios futuros de deforestación, los cuales estarán finalizados durante el segundo semestre. Durante el periodo de reporte, se realizó una introducción a los beneficios múltiples de REDD+ y se determinaron los procesos de priorización de beneficios potenciales en Paraguay, así como el mecanismo de mapeo de estos y los aspectos vinculados a beneficios múltiples. Se ha trabajado con los demás componentes del programa en la definición de bosques, y ya se cuenta con una propuesta de un borrador de dicha definición.

La SEAM, en el periodo de reporte, ha conseguido ampliar y completar su equipo de trabajo institucional, con las contrataciones del Sub Coordinador para el Componente SEAM ONU-REDD+ y de un Asistente Técnico de PNUMA para SEAM, quienes apoyarán al Equipo Técnico en la implementación de cada uno de los componentes del PNC ONU-REDD+. Gracias al apoyo de las agencias, en particular del PNUD, se ha capacitado y brindado un acompañamiento constante a este equipo conformado.

Para la SEAM, es muy importante resaltar que a la fecha de reporte del presente informe se han logrado avances considerables en el fortalecimiento de las capacidades nacionales. A los efectos de coordinar las actividades vinculadas a REDD+ y optimizar los resultados, el equipo de trabajo del PNC ONU-REDD+ se encargará de dar seguimiento a las demás iniciativas vinculadas al tema.

Lo expresado en los anteriores párrafos ha permitido a la SEAM consolidar su posición como Autoridad Ambiental Nacional para el beneficio del cumplimiento de los objetivos del PNC ONU-REDD+.

4. Información de los otros actores involucrados (no gubernamentales)

El objetivo de esta sección es permitir que los actores involucrados no gubernamentales proporcionen su evaluación, así como información adicional o complementaria a la Sección 1-3 rellena por las tres agencias de la ONU participantes. Se ruega pidan un resumen a los actores involucrados, comités y plataformas ya existentes.

Comentarios de otros actores involucrados (no gubernamentales):

FAPI

El presente semestre ha sido sumamente efectivo para el programa ONU-REDD+, considerando que los órganos de gobierno se han estabilizado y se ha logrado consolidar tareas procesuales sumamente importantes para el logro de los objetivos.

Se resalta la importancia de la revisión de medio término, realizado en el presente semestre, lo que ayudará a mejorar las gestiones y compromisos futuros.

Como FAPI, estamos en proceso de construcción del 1er taller de la Consulta y Consentimiento libre previo e informado.